



REVISTA EUROPEA.

GUERRA DE ITALIA.

Hacia largo tiempo que la Europa no habia sido al mundo tan asombroso espectáculo como el que presentan los acontecimientos de Italia.

Tenemos á la vista dos poderosos imperios militares llegando á las manos con grandes ejércitos, y al lado de tan tremendos concurrentes se levanta al grito de la independencia un pueblo desgraciado pero valiente, apasionado por la libertad, y que, á pesar del sistema absolutista de su imperial aliado, trasforó en duelo democrático una guerra que, en otro caso, solo habria tenido el carácter político de la Crimea.

Vemos tambien otras Naciones igualmente poderosas, observando la lucha con ansia y escandalo, deseadas á tomar las armas y á fijar el campo de batalla en poco que la ambicion Napoleónica se atreviese á sacar la Est.

Estremadamente interesante se presentará el cuadro de los sucesos en vísperas de cumplirse, porque á nuestros ojos retrazará las luchas titánicas del primer imperio napoleónico, luchas que habiamos creído encerradas para siempre en los archivos de la historia. Empezaremos por referir los hechos y noticias principales desde la salida del último ejército al día presente.

En seguida añadiremos, como de costumbre, algunas reflexiones correspondientes. Al fin de abril Giulay ha pasado el Tesino, caudaloso y rápido, con 120,000 soldados y todas armas, estas fuerzas se hallaban divididas en tres cuerpos diferentes.

El segundo, compuesto de 20 batallones y no de baterías, pasó el río á Pavia y ocupó á Spolite y Vigevano, en la provincia de Milana.

El primero, en fuerza mas considerable habia pasado el Tesin á Abbattogrosso y arribó sobre Mortara, á donde se transfirió el cuartel general.

El tercer cuerpo ha principiado sus operaciones mas al Norte, desembarcando en Strefia Arona sobre el Lago Mayor.

Segun parece, su tarea no es otra que de penetrar los márgenes del Dora Baltea y el derecho del ejército Sardo.

Las avanzadas de este último se retiraron dejando el país por medio de las esclusas y rozales.

El 1.º de Mayo las columnas francesas arribaron á Juso y Génova.

En tanto que los Piamonteses se fortifican en la orilla derecha del Pó y del Dora Baltea, marcha de los Austriacos, lenta, segun su costumbre, estuvo retardada todavia por conchas lluvias y por las inundaciones que producen las aguas del Sesia y otros rios ó torrentes que bajan de los Alpes. Sin embargo, desplegaron sus tropas; ocuparon á Novara cuando después hasta Vercelli, distante de 40 kilómetros. Es probable que estas tropas sean las que pertenecen al primer cuerpo y penetró por el Gravelone.

Operaciones preliminares.

El segundo cuerpo, que ha ocupado á Mortara, plaza fuerte situada á 22 kilómetros al N. de Novara, en la orilla izquierda del Arona, tomó la direccion de Casale, situado en la orilla derecha del Pó en la carretera de Milan á Turin, á 60 kilómetros de Casale, á la direccion de Alejandria, que está á 24 kilómetros de Casale.

El tercer cuerpo que desembarcó en Strefia y Arona, pareció dirigirse sobre Biella y Aosta.

La ocupacion de todos estos puntos en que han penetrado los Austriacos se ha hecho sin disparar un tiro, porque los Piamonteses se habian replegado á Alejandria, Casale, Génova y Turin.

Luego los austriacos desparando el Goña, concentraron sus fuerzas cerca del Rio Sesia, y sigue linea paralela á la Dora Baltea.

A la misma fecha es decir á los primeros dias de Mayo, otro cuerpo austriaco de 25,000 hombres, mandado por el general Benedek atravesó el Pó á Corte Olona, y costeano su orilla derecha entró á Stradella.

Numerosos batallones franceses llegados de Génova, viaquean en las umbras márgenes del rio Scrivia.

Al propio tiempo continuaron reforzándose los aliados en San Salvatore, Valenza y Alejandria donde está el grupo de las fuerzas.

El cuartel general del rey Victor Manuel está en San Salvatore.

Considerando el estado, las posiciones y la distancia en que se hallan los ejércitos beligerantes, se esperaba una próxima batalla campal.

De Lomello, al lado de Mortara, Giulay estableció su cuartel general y dirigió el movimiento de sus tropas.

Tres cuerpos de ejército se adelantan. El primero, salido de Cortona, se situó sobre Mortara en la direccion de Alejandria. El segundo se dirige sobre Trassinetto, afin de pasar el Pó y atacar á Casale. El tercero marcha sobre Valenza, á fin de dividir el ejército aliado y apoderarse del camino de Génova.

Los Austriacos construyen puentes para pasar el Pó. Lo consiguieron en Candia de donde se adelantaron sobre la orilla derecha hasta Sale y Castel Nuovo Scrivia; pero en otro sitio del Pó y el Sesia las lluvias verdaderamente torrenciales que han estado cayendo en toda la region de los Alpes y de los Apenninos, se lo impidieron. Ademas han encontrado fuerte resistencia en Trassinetto para pasar el Pó á la altura de Trino.

Desde las cinco de la mañana del 4 de Mayo hasta el 5, no ha cesado el cañoneo. Mandaban las baterías piamontesas los oficiales Lavalle y Bascourt, este último español, que se han conducido admirablemente. Los Piamonteses han perdido veinte hombres, entre ellos el capitán de artillería Robesti y el caporal Albim. Los Austriacos han sufrido pérdidas mas considerables.

Todos aquellos campos eran un inmenso lago. Sin embargo, empezó á ceder el temporal; pero los destrozos por el y por los enemigos causados en la Lomelia, una de las provincias mas ricas de la Cerdena, son incalculables. Los pueblos llevándose sus ganados abandonan todo el país ocupado por el enemigo.

El cuerpo de Garibaldi (cazadores de los Alpes) es el primero que habrá sostenido el ataque y rechazado de Trassinetto al ejército que intentaba el paso del Pó. Los voluntarios están ademas colocados en este lugar para que puedan foguarse. Ocupan toda la orilla izquierda, frente á los Austriacos, cuya linea parte de Candia y Trino. Garibaldi es un hombre terrible, y se cita de él hechos de valor que se confirmarán sin duda mas tarde; su legión es la tropa mas disciplinada del ejército.

Ocurrió otra lucha bastante fuerte entre los Austriacos y Piamonteses. Los cazadores austriacos se habian apoderado del puente del camino de hierro colocado sobre el Pó, pero fueron desalojados por el segundo batallón de los Beraglieri, que entre otros oficiales han perdido dos capitanes.

Después del mal éxito de una primera demostracion en Trassinetto, los Austriacos que pasaron el Pó por Cambio y llegaron sus avanzadas hasta Voghera y Sale, repararon el rio en San Gerola, fortificándose en los bosques de la orilla izquierda; multiplicaron tambien las defensas sobre ambas riberas del Sesia y San German. Se adelantaron á un reconocimiento á la cabeza del puente Casale pero retrocedieron atacados por los Piamonteses.

Es indudable que el primer proyecto del general en jefe austriaco fué de intentar un golpe decisivo sobre Alejandria y Casale antes de la reunion de los aliados; pero, no habiendo alcanzado á realizarlo á pesar de sus esfuerzos para pasar el Pó en fuerza suficiente por Cambio, Trassinetto y Casale, se replegó sobre sus primeras posiciones, hacia el Tesin.

El 8 de Mayo, los austriacos que ocupaban á Biella y amenazaban á Ivrea en la linea del Dora se han retirado. Los dias siguientes han abandonado precipitadamente á Livarria, Truzano, Santhia, Cavaglia y Saluzeta. Igualmente á Pontecurone, Caresona y Stropiano. En algunos puntos han dejado las vituallas que habian pedido.

Las noticias que siguen el 10 de Mayo continúan confirmando este movimiento de retirada.

Los Austriacos abandonaron á Biella despus de ocuparlo pocas horas.

Sus avanzadas se acercaron á Ivrea, y viendo los preparativos de defensa se retiraron. Se han retirado tambien de Tranzano en número de 8,000 infantes y 26 cañones. Han hecho otra infructuosa tentativa para construir puente en Gerola. Continúan fortificándose en Gravelona, á donde han llegado sus heridos.

Se observa que las pequeñas divisiones austriacas se reconcentran á los grandes cuerpos desde que se les hizo reparar el Pó.

A la fecha de 12 de mayo los austriacos se concentraron á Castel San Giovanni sobre el camino de Placencia á Stradella. Sus avanzadas alcanzaron al torrente de Bardonnezza. Defienden el puente de la Stella con seis fortines. En ese lugar, sus avanzadas se hallaban en San Cipriano y al Giosolo. Para asegurar su retirada construyeron dos puentes á Vigevano, después del Molta Visconti.

De Lomellina volvieron á Pavia tropas y artillería. Al Gravelone, á Cochelunga, al Sortighetto y á la Batella se hicieron obras fortificadas provisionales.

Un cuerpo austriaco ocupaba á Bobbio sobre el rio Trebia. Estuvo prontamente rechazado por la guardia nacional del país.

Ha habido en diferentes parajes otras pequeñas escaramuzas que segun un despacho del conde Giulay, habian sido ventajosas para los austriacos, y segun otros despachos les han sido contrarias; pero todas ellas han sido de escasa importancia.

De todas estas operaciones del gran ejército austriaco facilmente se deducirá como ya hemos dicho que Giulay, paralizado en sus proyectos por la permanencia de las lluvias que determinaron crecientes improvisas en los rios, y por la rápida concentracion de los enemigos, cambió su primer plan de campaña, renunciando á atacar á los aliados y reconcentrando sus fuerzas entre el Sesia y el Pó.

No se oculta á nadie que esta última posicion tiene ventajas muy considerables. No será fácil de desahallar de tal paraje un ejército de 100 ó 150 mil hombres que apoyará su derecha sobre el Sesia, Vercelli, Novara, posiciones cubiertas hoy de obstáculos, fortificadas, y su izquierda sobre la orilla de Pó y el cuerpo de Benedek, teniendo ademas por puntos de apoyo ó refugio los puentes del Tesin; Pavia y Placencia. Por lo demas todos conceden que el ejército austriaco, al tomar posiciones para esperar al enemigo, entra mas en las condiciones de su carácter, mas propio en todo tiempo para la defensa que para el ataque.

Destrozos de los austriacos.

Al invadir la Cerdena, hizo Giulay una pacífica proclama para tranquilizar á las poblaciones, prometiendoles el mantenimiento de órden, y el respeto de las personas y de las fortunas. Lástima que los hechos no correspondan á las protestas. En Novara, los austriacos han pedido 500 mil raciones, bajo la pena de no pagar sino cinco millones. Se han hecho requerimientos increíbles en todo el país. En todas partes, en las ciudades, pueblos y aldeas, se ha amenazado con la prision á los Síndicos, si en el término de cuatro ó cinco horas no aportaban los viveres y vestuarios exigidos. Ademas los soldados por su parte se conducen como bárbaros. Por la noche asaltan las casas y las saquean. Si se presentan los oficiales para reprimir estos desórdenes, dicen á los paisanos que defienden sus bienes. Ellos son inmediatamente juz-

gados de órden superior, militarmente. Sin mas formacion de causa. De día se instalan en las casas pillando cuanto se les viene á las manos, de vino, vituallas, ropa; maltratan, injurian hombres y mugeres. El pillage, la insolencia y los atentados de todo género están á la órden del día. Este es el modo con que la Austria hace la guerra.

Salida de Luis Napoleon.

El 10 de Mayo el emperador Napoleon salió de París á las seis de la tarde para Italia.

En su ausencia la emperatriz, nombrada regenta, presidirá los consejos de estado y de ministros, pero no autorizará la publicacion de ningun Senado-consulta, excepto los pendientes del Senado, cuerpo consultivo y consejo de estado, y oirá siempre al príncipe Gerónimo en todos los decretos y deliberaciones que se la sometan.

El 11 de Mayo á las doce del día el emperador ha llegado á Marcella, embarcándose inmediatamente para Génova, en el Yach imperial Reina Hortencia.

Su llegada á Génova.

El emperador Napoleon llegó á Génova el 12 de Mayo á las dos de la tarde. La poblacion entusiasmada le hizo una acogida triunfante. El puerto y la rada á una gran distancia, estaban cubiertos de embarcaciones empalizadas, de los que las damas principales, arrojaban flores á manos llenas al pasar la calupha real que conducia al emperador. El príncipe de Carinán y sus respectivos estados mayores. Asi que llegó el emperador al palacio real, recibió á las autoridades civiles y militares de la ciudad. Tocóse su vez á los condecorados con la medalla de Santa Elena; aquellos veteranos estaban formados en los jardines del palacio, y el emperador conversó con varios de ellos, recibiendo las peticiones que se le presentaban. Muchos hombres políticos, entre los cuales se cuenta el conde de Cavour, no se han separado del emperador. Durante todo el día se ha agrupado una inmensa muchedumbre bajo los balcones de palacio, haciendo resonar el aire con ruidosas y entusiastas aclamaciones. Por la noche el Emperador fué al teatro.

El 13 en la mañana ha llegado á Génova el rey Victor Manuel, procedente del cuartel general. Todo el pueblo ha salido á recibir á su soberano, afluoso de demostrarle su respetuoso cariño.

Victor Manuel y Napoleon han conferenciado solos largo rato, y seguidamente han celebrado otra conferencia, á lo que han asistido algunos generales y varios personajes políticos.

Después de estas conferencias y un breve rato de descanso, regresó al campamento Victor Manuel.

Seguida de las operaciones militares.

La entrada del emperador Napoleon en el territorio Piamontés ha causado honda impresion en el ejército austriaco, que cada día se concentra mas.

El cuartel general del ejército sardo se halla el 13 de Mayo á Occimino, circo Cassale.

Han seguido llegando tropas francesas á Turin por el Moncenisio, y otras por la provincia de Aosta. Mas de 65 mil hombres han desembarcado á Génova. El 10 de Mayo los aliados contaban ya mas de 130 mil hombres en linea de batalla. Su inaccion no se comprende sino por falta de caballeria y artilleria, pero aquellas armas llegan cada día por Niza y el camino de la Cornichin.

El 16 el emperador Napoleon ha trasladado su cuartel general de Génova á Alejandria. Acompañado de Canrobert y otros muchos generales franceses y piamonteses, ha atravesado á caballo la ciudad en medio del mayor entusiasmo. Desde su llegada á Génova habia dirigido al ejército una belicosa proclama que insertamos á continuacion de este articulo. Es de decir que se hacen muchas procla-

mas en esa guerra; pues, además de la de Napoleón, hay aun las de Canrobert, Baraguay d'Hilliers, Trochué y la del príncipe Napoleón. De otra parte, se han publicado tres proclamações de Giulay, á saber: á sus soldados, á las poblaciones de la Lombardia Venecia, á los del Piemonte.

Después de haber recorrido la primera línea, Napoleón ha regresado á Alejandria.

Es como se esperaba movimiento revolucionario, y ya la bandera tricolor flotaba adelante del castillo, pero 1000 cañones entraron en la ciudad imponiendo una fuerte contribucion en víveres y en dinero.

El príncipe Napoleón está en Génova organizando un cuerpo de ejército, el que será reforzado con tropas que se esperan de Africa.

Mr. Teobaldo Tascher de la Pageria, primo de la imperatriz Josefina, se ha alistado de simple soldado en la caballería piemontesa.

Cada día que pasa es mas agresivo el lenguaje que usa la prensa austriaca contra Napoleón y contra la Francia.

17 de Mayo: 40,000 austríacos ocupan el ducado de Plasencia, 60,900 á Pavia, 50,000 á Mortara. Dicese que la izquierda de los aliados, mandada por el rey, atacará á Mortara. El centro, con el Emperador á la cabeza á Pavia. La derecha á las órdenes de Baraguay d'Hillier, Plasencia por Stradella, Spezia y Poncellali.

Peligro de Turin.

Los movimientos de concentración de los austríacos han librado totalmente á Turin del peligro de un ataque. Este peligro fué serio y grande en los días 8 y 9 de Mayo. No habia entonces un soldado dentro de su abierto recinto, confiado á la guardia nacional, y el movimiento de una division austriaca de 15,000 hombres por Biela á Lorea, al propio tiempo que otros 8,000 tudescos avanzaban por Tronzano, demostraba bien claramente que el objeto del enemigo era rodear ó salvar las fortificaciones del Dora. La alarma fué grande en la capital, aunque todo el mundo se preparó á cumplir con su deber. Aumenta esta alarma, la noticia que se tenia de que el general Canrobert, conociendo la falta que los austríacos cometian en meterse en Turin, de donde no podrian salir fácilmente, opinaba, como militar, por no oponerse en manera alguna á este movimiento. Pero el rey no fué de este parecer: los lamentos de multitud de familias no podian hallarse insensibles: era su corte, la capital de su reino la que se veía amenazada, y lo sucedido en Tolosno y Vercelli anunciaba con seriedad tratado Turin. Victor Manuel en el consejo de generales hizo valer la importante consideracion del efecto político que produciria en Europa la ocupacion de Turin por los austríacos, y al fin se resolvió defenderla oponiéndose á la marcha del enemigo. En tres horas, y por ferro carril que enlaza á Suza con Génova, 15,000 hombres procedentes de Alejandria estuvieron en el camino del Dora. Pero, luego se recibió la noticia que el enemigo se retiraba en toda la línea; que habia abandonado á Isella; que sus primeras columnas salian tambien de Vercelli para el Sesia. Dicen que de las inmediaciones de Turin se distinguieron las grandes masas blancas formadas por los uniformes austríacos deliziándose en largas columnas á las márgenes del Sesio y del Po. Se han reconcentrado en Novara. Igual movimiento han hecho en la izquierda de su línea en Cábmbio, Voykero y demas pueblos sobre el Po, que pasaron hace una semana. De la otra parte, y casi sin el auxilio del anteojo, se ven los franceses descendiendo de Suza y viniendo por Bivoli á Turin desde los Alpes, y á la derecha las faldas del Apennino, Alejandria, Casale, y tras de los montes cubiertos de eternas nieves, Génova, la Spezia y la inmensa llanura de Marengo que ilumina el sol, mientras sobre las cumbres del Apennino se cierne de cuando en cuando terribles tormentas que figuran una tremenda batalla.

Estadística de las fuerzas beligerantes.

De los Austríacos, nada fijo se sabe; pero no bajarán de 150,000 hombres los que han pasado el Zasin. El ejército Sardo, casi todo en el campo, consta de 66,000 soldados y 17,000 voluntarios. De los franceses, han puesto hasta hoy el pie en Italia, sin exageracion alguna, 135,000 hombres, contando con los 10,000 que tienen ya en Roma.

Se asegura que el total del ejército en Italia asciende ahora á 300,000 hombres. Un cuerpo de observacion, de 60,000 hombres, á

las órdenes de Vimpher, se ha colocado en las costas de Istria para oponerse á un desembarco de franceses.

Respecto al total de fuerzas que componen el ejército se dan como auténticas las siguientes noticias: 310,000 hombres de infantería; 30,000 tiradores; 25,000 de caballería ligera; 16,000 de caballería pesada; 30,000 soldados de regimientos fronterizos; 12,000 zapadores; 12,000 ingenieros, y 40,000 artilleros, que constituyen medio millon de soldados con 1,500 piezas de artillería. No se comprenden en estos datos los cuadros que guarnecen las fortalezas en la reserva, los que llegan al número total del ejército austriaco á cerca de 800,000 hombre.

Seguida de las Operaciones.

19 de mayo:

Los austríacos han intentado fortificar una casa situada sobre la orilla izquierda del Pó en frente de Valenza. Algunos disparos de artillería, hechos á 2,600 metros de distancia han bastado para desalojar al enemigo de aquel puesto, que desde luego abandonaron.

Combate de Montevello.

El 20 de mayo por la mañana un choque terrible tuvo lugar en Casteggio y Montevello, dos pueblitos de los estados Sardos que se encuentran sobre la orilla derecha del Pó en el camino de Voykero á Plasencia, sobre cuyo punto anunciaban los partes telegráficos anteriores, que marchaba el cuerpo de ejército del mariscal Baraguay de Hilliers.

Varian los relatos sobre los pormenores y la importancia de este combate. Tampoco se acuerdan las relaciones oficiales de los generales franceses ó austríacos. Se sabe que esto es el achaque de todas las relaciones de esa clase. Es cosa convenida que el enemigo será siempre batido y sus pérdidas muy superiores.

Después de haber conferido datos diversos he aquí lo que se puede considerar como verdad.

Por la orden del General Giulay el cuerpo austriaco del teniente mariscal Urban, formando una *division volante*, y que se hallaba entonces en la orilla derecha del Pó en las inmediaciones de Stradella habria recibido la mision de hacer un reconocimiento forzoso á fin de determinar la posicion y fuerza de la derecha del enemigo.

En su consecuencia, el teniente conde Stadion avanzó hacia Casteggio y Montevello los con cerca de 15,000 hombres.

Esta columna sostenida por artillería ocupó Casteggio y arrojó de Montevello los fuertes retenes de caballería piemontesa; en seguida marchando sobre Ginevrestro se apoderó de este pueblo, en las inmediaciones del cual se hallaba la division Forey, fuerte de 8,000 hombres y formando las avanzadas del cuerpo del mariscal Baraguay de Hilliers cuya fuerza alcanza á 40,000 hombres.

El general Forey marchó inmediatamente á relevar á la caballería piemontesa que se retiraba sin cesar de pelear valientemente. El choque fué terrible y duró muchas horas. Al fin, la division Forey se apoderó, no sin una gran resistencia, de la posicion de Givestrello. La infantería francesa atacó entonces á Montevello en donde el enemigo se habia fortificado. El 17 batallon de cazadores apoyado por el 84 y el 74 de línea, formado en escalones, se lanzaron en adelante. Al punto se empenó una lucha cuerpo á cuerpo en las calles del pueblo, y fué preciso tomar casa por casa. Durante este combate fué mortalmente herido el general frances Beuret. Después de una porfiada resistencia los austríacos tuvieron que ceder al arroyo de los franceses; y á pesar de hallarse fuertemente atrincherados en el cementerio, se vieron aun arrollados á la balloneta en esta última posicion.

Eran ya las seis y media. El general Forey juzgó prudente hacer alto y el enemigo se retiró hasta Casteggio, abandonándole poco después para retirarse por el camino de Batisina. Las pérdidas de los franceses según el general Forey han ascendido aquellos de 600 á 700 muertos y heridos. Han hecho unos 200 prisioneros, entre ellos los comandantes Duchet Gacutilla, un coronel y muchos oficiales. Tres coroneles y dos comandantes han sido heridos. Se calcula que las pérdidas de los austríacos alcanzan á 1500 hombres muertos ó heridos. Los piemonteses han perdido al distinguido coronel de caballería Sr. Morelli; además han sido heridos el coronel Sunnas y el capitán Puika. En suma, muy ensangrentada ha sido esta primera victoria de los

Combate de Palestro.

El día 30 de Mayo.

El rey Victor Emanuel pasando el Sesia con la division Cialdini atacó al enemigo atrincherado en Palestro, Casalino y Vinsaglio, pueblos vecinos de Verceil. Los piemonteses atravesaban las trincheras, rechazando los austríacos á la bayoneta y se apoderaron de Palestro. El 31 de mayo á las siete de la mañana los austríacos, en número de 25,000 hombres intentaron recuperar la posicion de Palestro. La batalla se ha sostenido con encarnamiento por el espacio de dos horas y media. El tercer regimiento de los suaves que se habia juntado al ejército piemontés, queriendo atacar una fuerte posicion ocupada por el enemigo, atravesó los arroyales, los arroyos, y un rio profundo que desagua en el Sesia y se halla en los dos baterías de cañones que se segaban sus sangas como espigas de trigo, sin que se le pudiese responder con un solo fusilazo puesto que se hallaban mojados sus cartuchos. En esta estremidad, sonó la carga del clarín y los suaves se lanzan sobre los cañones al momento que vomitan nubes de metralla. Bajo este fuego, habia que atravesar un espacio como de trescientos metros... llegaron sin embargo sobre los cañones acuchillaron los artilleros enemigos sobre sus piezas, derrotaron todo lo que se encontraba ante sus bayonetas, y tomaron muchos cañones después de haber arrojado centenares de austríacos ó de caballos en un canal en que se han ahogado.

Entretanto los piemonteses atacaron vigorosamente las columnas austríacas y después de prodigiosos esfuerzos los rechazaron de sus posiciones y les obligaron á retirarse con muy soñadas pérdidas. Entre los muertos hay un general y muchos oficiales. Han perdido tambien 1000 prisioneros, y ocho cañones de los cuales cinco fueron tomados por los zonavos.

Este combate muy glorioso por la division Cialdini ha procurado al rey Victor Manuel la ocasion de mostrar su patriótica bravura. A pesar de los esfuerzos de sus soldados y de los zonavos para detenerlo se echaba en el mas fuerte de la pelea. El general La Marmora ha tenido su caballo muy gravemente herido.

Al propio tiempo que la division Cialdini peleaba tan valientemente á Palestro, la division Fanti se señalaba tambien en el combate de confianza.

Garibaldi.

Una idea atrevida y que habia de ser fecunda en resultados se ha apoderado de Garibaldi, el valeroso defensor de Roma en 1848. Con seis batallones de voluntarios, algunas piezas de artillería de montaña y pocos caballos, pues el terreno no le permite, después de haber ocupado Arona, cerca del Lago Mayor ha pasado, el primero el Tessino (24 de mayo) por Castello y pisado el territorio de Lombardia. Tenia este movimiento el doble objeto de sublevar aquella parte montañosa de la Lombardia, interrumpir las comunicaciones del ejército austriaco con Milan, y distraer las fuerzas de estos que se concentraban en Novara. Garibaldi conoce á palmos aquel país, muy propio para la clase de guerra que los españoles hicieron durante la gloriosa lucha de la independencia. Es imposible pintar la alegría que causó en Turin la noticia de que los soldados de la Italia habian pisado ya el suelo de la Lombardia.

Pasado el Tessino, se dirigió Garibaldi por Sesto, Calende y Vareje á Como, ciudad importante; ha seguido ganando prosélitos y alcanzando triunfos sobre los austríacos, á los que cogió la artillería. Su atrevida marcha por la Lombardia ha sido una serie continuada de ovaciones y las poblaciones le acogen á su paso con marcadas señales de entusiasmo.

El general austriaco Urban fué encargado de oponerse á la marcha de Garibaldi. El 26 de mayo cinco mil austríacos atacaron á las tropas de Garibaldi á Malmate. Después de una lucha sangrienta y encarnizada que duró tres horas. El enemigo rechazado con grandes pérdidas de Malmate, se dirigió hacia Como. Los cazadores de los Alpes se batieron con valor ganando á la bayoneta. Vareje y todo el país, insurreccionado por los italianos, se les armó. Se dice que Garibaldi dispone de 10,000 hombres, pero carece de caballería y artillería. Persigue el enemigo que va en retirada. El valiente jefe piemontés está á diez leguas de Milan; sus tropas son tan disciplinadas como la guardia imperial, y él desea probar que en el guerrillero habia la estofa de un buen general.

Batalla de Magenta.

Domingo 5 junio á la tarde, el cañon triunfal de los inválidos resonó en Paris con motivo de este parte telegráfico:

¡Una gran victoria!
Cinco mil prisioneros.
Quince mil enemigos muertos ó heridos.
Mas tarde seguirán los pormenores.

Desde luego la Capital se empavézó en banderas y los edificios públicos se iluminan.

Damos á continuación las noticias publicadas en Paris en las últimas horas que precedieron la salud del paquete:

Los movimientos de los austríacos indican que esperaban la batalla al lado de Pavia, habiendo hecho aquí inmensos preparativos de defensa.

El ejército francés se habia dispuesto por escalones sobre la orilla derecha del Pó, desde Alejandria hasta Casteggio, que se halla en frente de Stradella.

El enemigo habia seguido este movimiento sobre la otra orilla del rio, preparándose á disputar los pasos de la Hiyria.

En seguida de una repentina orden, todos estos cuerpos de ejército colocados en Montevello, Vogliera, Pontesurone, Vizzozzo, Fontone, se situaron á Vercelli, atravesando el Sesia delante de un enemigo que no era su fuerza bastante para defender el paso del rio.

Después de los combates de Palestro y Confianza el ejército franco piemontés se acercó del Tessin, el general francés Viel se apoderó de Novara sin riesgo ninguno. Los cuerpos de Canrobert, Rognault de Saint Jean d'Angely, Mac-Mahon y la guardia imperial verificaron el paso del Tessin á Turbigo, pequeño pueblo en arribo del Ruffarora.

El paso se ha cumplido con felicidad, pero los austríacos que tambien habian atravesado el Tessin con muchas fuerzas han opuesto la mas viva resistencia. Durante dos horas la guardia imperial ha sostenido sola un choque terrible.

Entretanto, el general Mac Mahon se apoderaba de Magenta, otro pequeño pueblo en el camino de Milan, y cuya posicion ha dado la posibilidad de un movimiento de lado sobre el enemigo que peleaba á Turbigo, esta manobra desidió de la Victoria. Muchisima gloria han logrado Canrobert y Regnault de Saint-Jean d'Angely.

Una segunda parte telegráfica lleva á 7000 el nombre de los prisioneros y á 20,000 el de los muertos ó heridos. Las pérdidas de los aliados serian como de 3,000 muertos ó heridos.

Los mismos han tomado 3 cañones y 2 banderas, habiendo tomado el enemigo 1 cañon.

Insurreccion en Milan.

La noticia de la derrota de los Austríacos en Magenta una inmensa insurreccion ha estallado en la poblacion de Milano. Los Austríacos han evacuado precipitadamente la ciudad abandonando los cañones, las areas del ejército, doce mil fusiles y muchisimos prisioneros.

P. S. El ataque del ala derecha del ejército Austríaco y la batalla de Magenta han tenido por objeto de sostener el movimiento de Garibaldi que es sumamente importante y decisivo, estando actualmente en armas todas las poblaciones de la Lombardia superior. ¡Bravo Garibaldi!

Continuará.

ITALIA.

Abolicion de la pena de muerte.

—El gobierno provisorio toscano, considerando que la Toscana ha sido la primera en abolir en Europa la pena de muerte.

Considerando que si después ha sido restablecida ha sido solamente cuando las pasiones políticas se han sobrepujado á la madurez del tiempo y á la suavidad de los ánimos.

Considerando que aunque haya sido restablecida de este modo, nunca ha sido aplendida porque la civilizacion fué siempre mas fuerte que el cuchillo del verdugo.

Ha acordado y decreta:

Artículo único.—Queda abolida la pena de muerte.

Dado en Florencia.—Abril 30 de 1859.

Chevalier Albaldino abogado.—Vincenzo Milanichini mayor.—Aless Pinzini.
[Monitor Toscano]

El gobierno provisorio Toscano decretó la revision del código penal civil, del código penal

ilitar y del reglamento orgánico y de los trámites en los tribunales criminales militares. S. M. el Rey Victor Emmanuel, cediendo al deseo que le ha sido manifestado por el gobierno toscano...

PROCLAMA DEL GENERAL ULLOA.

¡Soldados toscanos!

No podéis permanecer con las armas al hombro, cuando el cañón trueno ya en Italia contra el Austria. Como los valientes de Cartoneo podían no acudir al llamamiento de los héroes de Castrejo, de Quito y de la Taberla!

Florencia, abril 23 de 1859.

El general en jefe—ULLOA.

[Monitor Toscano.]

Discurso pronunciado por el Sr. Paranhos, ministro de Negocios Extranjeros, en la sesión del 6 de Junio de 1859.

El Sr. Paranhos—El Sr. Octaviano me pregunta: ¿Qué tenemos ganado en el Rio de la Plata? Esta interpelación del Sr. diputado no puede tener por fin probar que el gabinete actual no es digno de dirigir los negocios del país...

Lo que hemos ganado en el Rio de la Plata? ¿Lo que desea el noble diputado que hubiese conseguido en nuestras relaciones con aquellos Estados? ¿Quería por ventura que el gobierno imperial se constituyese protector y árbitro de las repúblicas del Plata?

Pero nuestra posición para con los países limítrofes por aquel lado del imperio les la misma que en tiempo no muy remoto! Per ventura hoy se cometen en el Estado Oriental contra los súbditos del imperio las vejaciones y escenas que tuvieron lugar hasta 1851!

El Sr. Carras.—Tuvimos que estar siempre con el arma al hombro en la frontera.

El Sr. Paranhos.—Tuvimos que estar siempre con el arma al hombro en la frontera, dice el noble diputado, ¡pero que otra política deberemos seguir capaz de darnos seguridad de propiedad y de persona para los inmensos brasileros que residen en el Estado Oriental, capaz de garantizar la seguridad y tranquilidad de nuestra frontera!

El Sr. P. Octaviano.—Da un aparte.

El Sr. ministro.—La política de abstención completa! Esa política fué llevada hasta el extremo, fué la política seguida hasta 1851; los resultados los hemos visto.

El Gobierno imperial como siempre previsor (no lo censuro por no haber hecho hasta entonces lo que no era posible ni oportuno) el gobierno imperial previsor como siempre, fué obligado a intervenir después de agotada su paciencia é inutilizados todos sus esfuerzos diplomáticos. Quiérel el noble diputado por la Provincia de Rio Grande que volvamos á ese tiempo?

No se acuerda ya de las quejas que entonces se dirijieron al gobierno imperial, diciéndose sin protección y en abandono las personas y propiedades de los súbditos brasileros que habitaban la campaña Oriental?

El Sr. Marinho Campo.—Son dos causas muy diferentes—Tuldar aquel Estado y proteger á los brasileros allí residentes.

El Sr. Paranhos.—Nuestras circunstancias pue, cualquiera que sea la diversidad del modo de ver el estado de nuestras relaciones con aquellos Estados, son hoy mucho mas lisonjeras de lo que eran hace años.

El Sr. P. Octaviano.—Mucho; estamos en la posición de cajero. Es una posición muy lisonjera!

El Sr. Paranhos.—El tratado definitivo de paz

firmado el 2 de enero de este año, no fué aun aprobado por la asamblea legislativa del Estado Oriental del Uruguay. Si el tratado tuvo una votación en contra en el Senado; si al fin fué aplazada su discusión á pedido del P. E. de la República; y que consecuencias el noble diputado deriva de este hecho, para juzgar tan desfavorable la política que hemos seguido en aquel Estado?

El Sr. F. Octaviano.—La mucha influencia que tuvimos en esa ocasión.

El Sr. Paranhos. Mas señores, cualquiera que sea la influencia que legítimamente podamos tener en el Estado Oriental del Uruguay ¡se ha de poder siempre evitar que un acto de esa naturaleza, aunque aceptado por ambos gobiernos y conforme con sus compromisos anteriores y sus intereses recíprocos, encuentre objeciones en las cámaras!

El Sr. Octaviano.—Eso prueba la mucha simpatía que tenemos allí. S. E. dice que el tratado era en beneficio de la República, en beneficio nuestro; entretanto no quisieron recibir ese beneficio.

El Sr. Paranhos.—Por ser este tratado mal apreciado en una votación del senado, no se sigue que ninguna confianza debamos depositar en los sentimientos amigables del pueblo Oriental y de su gobierno. A ese hecho debe el noble diputado oponer aquello de que tiene perfecto conocimiento, las manifestaciones habidas en todos á casi todos los departamentos de la República á favor de ese mismo acto internacional.

El Sr. Octaviano.—Yo tengo muchos recelos en cuanto á esas manifestaciones de Montevideo, no creo en ellas.

El Sr. Paranhos.—Sres., lo que nosotros vemos respecto del Rio de la Plata es que, cuando el gobierno imperial se ve obligado á intervenir se dice que vá á hacer sacrificios innecesarios; cuando no interviene, es acusado de desecido y de flojez.

Las observaciones del honorable diputado, cuyas intenciones respeto mucho, tienden á esta consecuencia. Asi es que hemos visto que al paso que el noble diputado parecia censurar todo cuanto se ha hecho para con el Estado Oriental del Uruguay, censuraba tambien al gabinete por no haber ya obrado activamente en favor de Buenos Aires. ¡Como, empero, podría el gobierno imperial constituirse en aliado y protector de Buenos Aires?

El Sr. Octaviano.—No he pretendido acusar á S. E. acusé la política, por tanto acusé ese tratado; no ataco á V. E. en ese punto. El Sr. Paranhos.—El jefe de la Confederación Argentina fué censurado en términos muy severos por el noble diputado, si bien recuerdo sus observaciones.

Si hubiese engañado de mi parte, pido que se me advierta, porque no deseo sobre este punto avanzar proposición alguna que no sea exigida por el riguroso deber de mi posición oficial. Parecióme que el noble diputado censuró el procedimiento del ilustre jefe de la Confederación Argentina, y que en esa misma pregunté, si el gobierno imperial esta dispuesto á hacer nuevos sacrificios para que el general Urquiza consolidase su dominio en toda la Confederación Argentina.

Señores, estos conceptos del noble diputado son injustos para con la persona del jefe de la Confederación Argentina, antiguo aliado del imperio y que ha prestado relevantes servicios á la causa de la union y del orden constitucional de su país.

No nos constituyamos jueces entre él y sus adversarios de la provincia disidente, dejemos que esta cuestión se decida entre los argentinos, mas no seamos injustos para con un jefe de Estado vecino que se ha mostrado amigo del imperio, y que fué su aliado en época muy reciente en 1851, contra el enemigo común de la República Argentina y del Brasil.

A propósito de estas observaciones del noble diputado, yo le pediría licencia para recordar que sus censuras van antes á recabar sobre el ministerio pasado que sobre el ministerio actual, porque el ministerio actual; no hizo ningun sacrificio y ninguna obligación ha contraído que pueda dar lugar á las apreciaciones de S. E.

El noble diputado me hace el favor de anunciar una noticia que, según él circular en el Rio de la Plata...

El Sr. Octaviano.—Entonces V. E. no lee los diarios del Rio de la Plata? En Montevideo y Buenos Aires eso se dice, y yo le presento aquí dos diarios.

El Sr. Paranhos.—De que el ex-Ministro del Brasil en misión especial prometiera al gobierno argentino nuestra cooperación en la guerra que se prevía contra Buenos Aires.

Señores, yo agradezco la ocasión que se me proporciona para declarar que semejante noticia es destituida de todo fundamento.

El ministro del Brasil no habló con el gobierno argentino sino el lenguaje que las buenas y estrechas relaciones que existen entre el Brasil y la Confederación le aconsejan; procedió con la prudencia de que él era capaz y que incumbie á todos á todo ministro que no puede dirijirse por sus opiniones, que no puede deliberar por sí solo, y si debe seguir el pensamiento de su gobierno, que á mas, estaba lejos de autorizarlo para tales promesas.

Un diputado.—Por tanto la suposición es calumniosa?

El Sr. Paranhos.—Lo que aseguré siempre y aseguro es, que el gobierno imperial ha mantenido y procura mantener las mas estrechas y amigables relaciones con el gobierno de la Confederación Argentina.

Un diputado.—Mas esa imputación gravísima ¿es calumniosa?

El Sr. Paranhos.—Si, señor; y creo que ya me esplicé de una manera muy clara y positiva.

Un diputado.—Dice aquí un diputado del Rio Grande del Sud, que allá corría esa noticia y que la guardia nacional vivía en susos, porque creía que tenía que intervenir en esa cuestión.

El Sr. Paranhos.—Ya hice la declaración que me competía, sin que esta declaración importe decir que no es posible darse alguna eventualidad en que seamos obligados á defender activamente los derechos esenciales del Imperio; sin que esta declaración importe decir que el gobierno imperial no deba tomar las medidas de precaución necesarias para ocurrir á cualquier emergencia en el Estado Oriental que pueda comprometer la paz y seguridad de nuestras fronteras, ó atacar la independencia é integridad de ese Estado.

Al noble diputado cabe tambien la ocasión mas oportuna de declarar si es ó no opinion suya y de sus ilustres colegas que se hallan en antagonismo con el gabinete, aconsejar al gobierno imperial una intervención, no en favor de la Confederación, sino en favor de la provincia argentina disidente de las otras que componen la Confederación.

Como prueba de infelicidad de nuestra política para con aquellos Estados, el noble diputado despues de conmemorar los actos de; que fui negociador el año pasado, actos á los cuales el noble diputado se dignó prestar su aduiescencia, me hace aqui la misma pregunta que relativamente al Estado Oriental: preguntó en resumen ¿qué obtuvimos para nuestra influencia?

Sres., el gobierno imperial nunca pretendió esa influencia absoluta y exclusiva que algunos exageran en su política; él nunca aspiró á dominar los Estados vecinos, á ser árbitro de sus destinos, ni dirigir sus negocios interiores.

El resultado de esas negociaciones, cualesquiera que sean las censuras que justa ó injustamente se pueden hacer al procedimiento del negociador, fué evitar una guerra que el gobierno imperial consideraba inminente y que le costaría abultados dispendios; fué abrir la navegación del bajo Paraguay á la bandera brasilerá y á las de todas las naciones amigas, sin los vejámenes y restricciones contra los cuales habíamos reclamado. El resultado fué hallarse hoy las relaciones de los dos países en el pie de perfecta inteligencia y amistad, y me parece que este resultado es satisfactorio, que este resultado habla en favor de la prudencia y acierto con que procedió el gobierno del Brasil.

Hubo, sin embargo una cuestión grave entre la República del Paraguay y los Estados Unidos de América. El gobierno imperial declaró á ambas partes disidentes que estaba pronto á prestarles sus buenos oficios, si fuesen precisos y los aceptasen una y otra. Quien hizo ese ofrecimiento no fué el actual gabinete.

Cuando me hice cargo de la dirección de los negocios exteriores del imperio, este ofrecimiento estaba hecho á la República del Paraguay, estaba tambien hecho al gobierno de los Estados Unidos, y ya habia partido para la Asunción el ministro encargado de la misión que tuvo en vista el gobierno imperial. Yo no tuve mas que comunicar el hecho á las legaciones extranjeras interesadas en la cuestión, y agregar á las instrucciones que habia recibido nuestro ministro aquellas que nuestras circunstancias me aconsejaban como mas convenientes, y que ya no llegaron á tiempo porque fué absolutamente imposible.

He sabido que así el gobierno de los Estados Unidos como el gobierno del Paraguay apreciaron debidamente las intenciones del gobierno imperial, y tenemos de esto certeza por las declaraciones verbales hechas á los representantes del imperio en Washington y en la Asunción, así como por los documentos que se hallan impresos en mi relatorio.

Mas no se verificó la mediación del Brasil, dice el noble diputado; mientras que el jefe de la Confederación Argentina, fué admitido á prestar sus buenos oficios.

Señores, el gobierno de la Confederación Argentina, así como el del Brasil envió tambien á la Asunción un agente diplomático para obrar de común acuerdo con el representante del Brasil. Ambos sin embargo, dejaron de proceder oficialmente en el sentido de los deseos de sus gobiernos, porque el comisario de los Estados Unidos declaró que sus instrucciones no le permitían aceptar la mediación oficial; que solo aceptaría aceptar los oficios personales tendientes á facilitar la solución amigable que su gobierno deseaba y que ya entonces él juzgaba probable.

El jefe de la Confederación Argentina fué á la República del Paraguay, no solo por las eventualidades de aquella cuestión sino tambien por intereses de otro orden. El no medió oficialmente, y solo ejerció la influencia que su persona podia ejercer en tales circunstancias. Y nadie de cierto estrañará que el comisario de los Estados Unidos dejase de tener, como tendría el representante del Brasil ó de cualquier otra nación la mayor deferencia para con la persona del jefe de un Estado, y de un jefe tan digno de consideración y estima como el de la Confederación Argentina.

Así pues, todo cuanto la influencia personal del general Urquiza podía concurrir para facilitar y apresurar el desenlace de esa cuestión, que desde la llegada del comisario de los Estados Unidos á la Asunción se tornó una cuestión de paz indudablemente todo cuanto era posible y propio de la presencia é influencia personal del jefe de la Confederación Argentina, era claro, Sres. que no podía ser servido con malos ojos por el representante del Brasil, porque de ello ningún desaire podia resultar ni al imperio ni á su digno representante. Basta notarse repito, que el Sr. general Guido enviado argentino, quedó en las mismas condiciones del ministro del Brasil. No hubo allí sino la influencia personal que cabia necesariamente al jefe de un Estado vecino, desde que él se mostraba dispuesto á concurrir no para evitar la guerra, porque ya no habia el peligro de guerra sino para facilitar y apresurar la solución del ajuste deseado por ambas partes disidentes.

Por tanto señores, en conclusion de todo cuanto he tenido el honor de decir al noble diputado en respuesta de sus observaciones, creo poder afirmar que el estado de nuestras relaciones con las otras potencias nada tiene de asustador, y que no hemos sido tan infelices como parece al noble diputado, en nuestra política para con los Estados del Rio de la Plata. (Apopoyados.)

El orador fué cumplimentado por muchos señores diputados.

La República.

Buenos-Aires.

Correspondencia publicada y refutada por la Tribuna.

PUBLICACION SOLICITADA.

El parte del Sr. Morris.

Examinemos los hechos. Despues de loido el parte que con fecha 9 del corriente pasó el Sr. D. Guillermo E. Morris al Comandante General de Marina, se difundió por toda la población la voz de que los Murature padré é hijos habian traicionado la causa á que estaban consagrados. Sin embargo, no faltaron hombres honestos que no solamente dudaron del hecho sino que tambien lo creyeron imposible.

Ya son conocidas las causas por las cuales los vapores "General Pinto" y "Buenos Aires" pararon prente al Paraná: causas que mgun comandante de Escuadra podia ni debían seguir las ordenanzas de la guerra, poner en conocimiento de la oficialidad subalterna.

Sabido es que cuando dos ó mas buques de guerra navegan de conserva, se deben protección mútua en cualquier circunstancia, mientras no medie orden superior para lo contrario. Ahora bien, examinemos si el Sr. Morris cumplió ó no con el deber que las leyes de la guerra y el honor militar le imponían ante un suceso de ese carácter: nosotros nos adelantamos á decir que no, y agregamos que si la escuadra del Estado cuenta en sus rangos un buque de menos, es debido en gran parte á su inesperienza en semejantes casos, ó á su falta de valor. Los hechos bienen á probarlo.

En cuanto á lo que refiere de la bajada á tierra del ayudante Rodriguez, del regreso á Buenos Aires sin tirar un tiro y de la lectura á bordo del "Nacional Argentino"; los dos primeros casos son consecuencia de la intervención americana y que el Sr. Morris en su clase de subalterno debia ignorar aun, sin interpetarlos como preludios de una traición de parte del Comandante Murature; el caso de la lectura ni debería ser citado como hecho que pudiera tender á corroborar la existencia de malas intenciones por cuanto en Buenos Aires se leen públicamente esos periodicos y á bordo del "Pinto" no existia orden alguna de autenciam que privase el hacerlo. En cuanto á la orden de no calentar las Calderas al vapor "Buenos Aires", el Comandante Murature está en vida y él dará algun día las razones de esa medida.

A nuestro juicio lo que condenaría al oficial Morris á un juicio de guerra es lo que él mismo refiere en su parte.

Dice él, que á consecuencia de las desergas de fusilería que se sentían á bordo del "Pinto" presumió la existencia de un motin; que con su anteojo notó que no habia sobre cubierta ya solo oficial; que los tiros de los grupos se dirijian á la bodega.

Estos hechos prueban evidentemente que la que tenía lugar en aquellos momentos á bordo del "Pinto" era una pasada, al enemigo, sino un motin de soldados sin ningun oficial á la cabeza; que disparaban tiros ya por la bodega ó por la cámara, contra el Estado Mayor del buque y los

que habian permanecido fieles á su deber. Bien pues, el Sr. Morris á dos cuardras de distancia como se hallaba, no debió por un momento ni por razon alguna [no siendo orden superior] desamparar su buque, debió permanecer en él y mientras las calderas se calentaban debió hacer fuego de metralla y fusilería contra los que él presume amotinados. De ese modo se hubiera cubierto el Sr. Morris de una gloria merecida, se hubiera salvado el "Pinto" con su personal y castigada la traicion del modo que merecia serlo. Concluiremos diciendo que el Sr. Morris debió aun arriesgar la suerte de un combate y cuando considerase que el buque de su mando pudiera ser propiedad del enemigo, seguir el ejemplo de tantos otros que han tenido por gloria una santa bárbara á su bordo.

C. G. R.

La Tribuna.

EL NACIONAL.

Domingo 24 de Julio de 1859.

La Federacion.

Hay proyectos que pueden ser considerados como sueños de imaginaciones mas ó menos exaltadas, pero hay otros que encontrándose en la pendiente fatal del desarrollo de la idea humanitaria, llevan consigo el sello característico de la profecía para los corazones amantes y de la evidencia matemática para las inteligencias científicas.

¿Qué importa el cometa observado cuya parábola ha sido delineada por el dedo del Geómetra en los abismos de la inmensidad, que en su dilatada carrera desaparezca durante siglos, si su camino y su tiempo están de antemano designados? El cometa volverá á aparecer y la profecía científica será cumplida.

Del mismo modo á pesar de la guerra, de las rivalidades, de los odios que han delineado con sangre la carrera de la historia, el astro de la fraternidad de todas las razas y naciones, ha sido señalado desde las alturas del Golgota por el Legislador y Geómetra de las sociedades.

La misma fé nos acompaña respecto á las tribus salvajes que vagan en las fronteras de los pueblos americanos, esperando la primera piedra del edificio social al rededor de la cual se levantarán las futuras poblaciones.

Esa fé tambien nos ha acompañado respecto á la suerte de la República Argentina y de la América en general. Las catorce provincias han vivido largo tiempo como fragmentos de un planeta destrozado, buscando en las tinieblas de la guerra civil el centro de atraccion que armonizase sus derechos y tendencias. Ese centro fué la Constitución de Mayo; y de las catorce provincias solo una falta para completar el movimiento integral de la República.

II.

Examinad la ciencia del derecho bajo cualquier aspecto y os presentará siempre dos faces inmutables como las dos columnas del universo moral:

Esos dos aspectos son la individualidad y la sociabilidad;

- La Libertad y la Igualdad;
El Derecho y el Deber;
La Soberanía y la Obediencia;
La Personalidad y la Justicia;
La Unidad y la Variedad;

Los dos términos del problema son necesarios. El sacrificio de alguno de ellos simplifica las dificultades pero altera la verdad.

Ambos deben entrar en la solucion, en la organizacion.

No todo es Unidad. Unidad sola es la destruccion del derecho individual.

No todo es Derecho. El Derecho aislado y solitario es la Constitucion de de la anarquía ó la encarnacion del

despotismo en una clase ó en un hombre.

No todo es Soberanía ni todo es obediencia. La Libertad sin Igualdad es despotismo. La Igualdad sin libertad es comunismo.

Es pues necesario buscar la armonía de los dos elementos. Esa armonía forma el tercer término de la sublime Trinidad, fórmula de la eterna verdad sobre la tierra: Libertad, Igualdad, Fraternidad.

III.

Este problema subsiste, en el hogar, en la constitucion del Municipio, en la constitucion de la Provincia, en la constitucion de la Nacion y tiene que existir en la constitucion de las Naciones.

¿Cuál es el vínculo que une á los hombres libres? el convenio, el contrato, la asociacion, la alianza (Foedus).

La Federacion es pues el vínculo primitivo é inmutable de la union de los hombres libres entre sí.

Y lo que decimos, de los hombres, queda dicho de las familias, de los municipios, de las naciones.

La Federacion es pues el vínculo universal de los seres humanos.

¿Cuáles fueron los pueblos mas heroicos, mas libres de la antigüedad? los Griegos, los Germanos, los Galos.

¿Cuál era la organizacion que tenian? La federacion por Ciudades, ó por Tribus, ó por Nacion.

¿Cuáles son los pueblos mas libres de la humanidad moderna?

Los Suizos y los Americanos del Norte.

¿Cuál es su organizacion social? La Federacion.

¿Que es lo que ha salvado á la República Argentina?

El triunfo completo del principio federal.

Ese mismo principio triunfa hoy en Nueva Granada y conmueve al pacífico Chile.

IV.

Uno de nuestros ensueños, cuando desde Europa contemplamos la suerte de la América, la desaparicion de Méjico, los peligros de Centro América, fué el de la Federacion Americana. No hemos abandonado tal idea y cada dia tenemos mas fé en ella.

La América puede presentar tres grandiosos grupos:

- Los Estados Unidos.
Las Repúblicas del Sur.
El Brasil.

Ha sido una de nuestras grandes esperanzas para llegar á ese objeto, la Constitucion definitiva de la Nacionalidad Argentina, y esta es una de las razones por lo que hemos cifrado en ella tantas esperanzas.

No es nuestro objeto en este momento, desarrollar lo que varias veces hemos indicado en la prensa diaria y en un folleto especial titulado la Federacion Americana; pero al ver un proyecto enteramente semejante, relativo á la Confederacion de las naciones Europeas como precursor del astro de la fraternidad, no hemos podido menos que recordar ese magnífico futuro, respecto á nuestra América.

V.

Imaginarse tan solo lo que importaría para el bien y mejora de la especie humana, tal idea, es gozar por anticipacion de los bienes, que nos traería la venida del Mesias en Gloria y Magestad apareciendo sobre la humanidad, no como el Cristo crucificado, sino como el Cristo Glorioso de la Resurreccion. Imaginamos tan solo lo que importaría el desarme general, la abolicion de los ejércitos permanentes la imposibilidad

de toda conquista, la abolicion de las aduanas y decidme en seguida, si habría pauperismo, ignorancia ó barbarie que no fuesen abolidos por la concentracion de los esfuerzos humanos!

Esto es especular sobre el futuro, pero esto es no solo para nosotros profetizar con el corazon de un cristiano sino á juicio nuestro demostrar con la evidencia matemática, el advenimiento de la justicia y de la fraternidad.

Dios quiera seamos escuchados y nuestra fé encuentre corazones predispuestos para sembrar la palabra divina, ¡Lamennais! ¡Lamennais! Tus hijos en America recogerán tus manes!

FRANCISCO BILBAO.

Confederacion Europea.

Por el último vapor han llegado á Valparaiso varios ejemplares de un curioso trabajo anónimo, publicado en Paris, y que es una especie de profecía política sobre el porvenir de la Europa; lleva por titulo: Union Federal de todos los pueblos de la Europa; y representa la gran carta de esta parte del globo, con el siguiente encabezamiento que consideramos muy notable.

“En presencia de un porvenir que ya luce en el horizonte, los reyes y los pueblos de la Europa, reconvocando:

“1.º Que el honor de las naciones no consiste en el mayor ó menor número de países reunidos bajo una misma denominacion, sino en la paz y en el bienestar moral y fisico de las poblaciones;

“2.º Que la verdadera y sólida gloria resulta, menos de las victorias y de las conquistas guerreras que de los servicios eminentes rendidos á la gran causa de la civilizacion.

“3.º Que los principios temporales y variables de las nacionalidades tienden de mas en mas á dejarse dominar por los principios eternos é inmutables de la justicia;

“4.º Que la forma política que mejor puede conciliar las tradiciones, y los recuerdos de los tiempos antiguos con la situacion presente de la Europa, es la forma federativa;

A acuerdan:
“La Europa se dividirá en grandes confederaciones, compuesta, cada una, de los pueblos que mas se asemejan entre sí por sus costumbres, por sus leyes y por el idioma. Cada una de estas confederaciones será representada en un Congreso europeo situado en Constantino-pla, por un número de diputados proporcionado á su poblacion.

“Constituida así la Europa en una poderosa y gran familia de pueblos adquirirá una fuerza moral, política y financiera que le permitirá marchar pacíficamente y sin obstáculo en la verdadera senda de los progresos sociales. Entonces, invitando, compeliendo por necesidad al Asia y al Africa á destruir las barreras que hasta hoy han opuesto á su influencia civilizadora, la Europa enviará allí nuevas y pacíficas cruzadas, sus misioneros, sus sabios, sus poetas, sus artistas, sus mercaderes, para que reanimen los dos primeros hogares [focys] del género humano.

“Un mismo siglo verá así la union material de las naciones por los caminos de fierro, y su alianza política por la adopcion de una constitucion federal.”

Hasta aquí el encabezamiento del mapa; luego, á uno de sus costados, viene la organizacion de las confederaciones europeas en esta forma:

Confederacion Austríaca: el Austria, la Bohemia y la Hungría, etc.

Confederacion británica: la Inglaterra, la Escocia y la Irlanda.

Confederacion Gaula ó francesa: la Francia, la Bélgica, la Suiza y la Saboya.

Confederacion Germánica: la Prusia, la Dinamarca, la Holanda, el Hannover, la Sajonia, el Wurtemberg, la Baviera etc.

Confederacion Helénica: la Grecia, la Moldo-Valaquia, la Servia, etc.

Confederacion Ibérica: la España, el Portugal.

Confederacion Italiana: el Piemonte, la Lombardia, Venecia, Parma, Modena, Florencia, Roma, Nápoles, etc.

Confederacion Scandinava: la Suecia, la Noruega, la Finlandia.

Confederacion Slavica: la Rusia y la Polonia. Este trabajo curioso y que con razon puede atribuirse á una pluma hábil ó por lo me-

nos muy econocedora de los arcanos que hoy encierra la política europea, no trae fecha, pero se supone haya sido dado á luz muy recientemente. Tampoco sabemos si han venido algunos ejemplares á venta. En cuanto á su existencia, podemos responder de ella por el que tenemos á la vista.

NOTICIAS Y HECHOS VARIOS.

En la Epoca de Gualeguichú leemos lo siguiente:

A ITALIA.

Al fin te alzaste! tus potentes manos Empuñaron al fin la antigua espada Que en tus propias cadenas afilada Ora amenaza herir á tus tiranos. Ea, Italia, en los montes, en los llanos, Embiste al enemigo; allí vengada Deja tu larga afrenta, y cimentada La herencia de tus grandes ciudadanos Tuvo el triunfo será, mi fé lo jura Por las sombras impavidas y austeras De Bruto y de Catón, ¡sus! al combate! Ya la Europa ha vestido su armadura Y asiste, desplegando sus banderas Noble cautiva á tu inmortal rescato.

A VICTOR MANUEL.

Al reclamo de Italia el réjio trono Intrepido dejaste, y el primero Fuiste á esgrimir el heredado acero Que tu padre inmortal einó en su abono. Abate, humilla el implacable encono Del extraño opresor, rey caballero, Y haz en pedazos mil el yugo fiero De la patria del Dante en su abandono. ¡Cierra con sus verdugos! la fortuna Al mas valiente en proteger blasona, Y ya la gloria su laurel te ofrece. Heroico y digno de tu excelsa cuna Ennobleces, monarca, la corona, Hijo de Italia el casco te ennoblece.

El "Padre Nuestro" de los Lombardos.—De Milan dicen que los Lombardos Venecianos han adoptado el siguiente:

“Padre nuestro que estás en Viena, que tu nombre sea arrojado de la Italia para siempre; que tu reinado venga tocando retirada detrás de los Alpes; que tu voluntad no se cumpla bajo el cielo italiano y sobre la tierra italiano.

“El pan nuestro de cada dia que nos devorara los Croatas volvednos hoy, devuelvenos tambien nuestro oro y nuestra plata que tú nos has robado, así como nosotros te devolveremos tu papel moneda. No nos dejes caer en la desesperacion, mas libranos de tí y de tus bandidos una vez por todas. Amen.”

¿Es ó no, verdad?—Hay mas locos que sabios y en estos, mas locura que sabiduría—Responded!

El reverso de la medalla.—Hace poco que anunciábamos que el río Paraná, crecía enormemente inundando las islas, y avanzando sobre las costas de tierra firme.

Hoy, sucede lo contrario.

Ya bajando de un modo tan asombroso, que no pueden pasar ya por falta de agua los buques de alto calado en el paso de... al ir á Corrientes ó el Paraguay—y entre nosotros segun nos dicen ha quedado inutilizado el camino de costumbre, teniendo que dar una gran vuelta el vapor Santa Fé, por el banco denominado de la Paciencia.

La muger.—¿En qué se parece la muger al abogado? En que es amiga de disputar. ¿En que á la farola del Cerro? En que dá á veces miradas a una, dejando sin ellas á otros, segun como gira.

¿Que es la muger? Una lágrima del cielo animada al caer sobre una rosa y destinada á producir su primitiva esencia.—Llanto.

Pensamientos.—Hay quien dice que el autor de la gloria es una virtud, una virtud que se hace ayudar por todos los vicios;

La gloria someto á veces á un hombre á las mismas pruebas que la fortuna, es decir que una y otra lo obligan antes de dejarlo acercarse á hacer ó á sufrir cosas indignas de su carácter. El hombre austeramente virtuoso se realza con la misma fuerza á una y á otra y se apalta en la oscuridad ó en el infortunio y á veces en ambos.

El Entristado.

Para Rosario.—El vapor Americano "Asuncion" saldrá el 20 ó 30 del presente mes. Por pormenores ocurrir á la Agencia—

Lorenzo Mtes.